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核心提示
3月底，一名洛阳市网友在网上留言反映，涧西区周山路办事处不知什么原因至今还没有给社区工作人员办理养老保险。让这名网友想不到的是，半个

月后的4月17日，他就看到了洛阳市长郭洪昌的回复，并公布了处理结果，截至4月15日，周山路办事处下属的3个社区13名工作人员养老保险手续已全部办
理完毕。和洛阳市市长郭洪昌一样，最近半年内，省委常委、洛阳市委书记连维良，平顶山市委书记赵倾霖，许昌市市长李亚等地市党政“一把手”也多次回复
网友反映的各种问题。

领导干部们高调“亮相”之后能真的解决问题吗？答复网友留言会不会只是官员们的“作秀场”？随着洛阳、平顶山、许昌等地市“一把手”多次亮相网络，
网友们的质疑声渐渐变成了支持与肯定声。清华大学教授刘建明认为，互联网维护公众的权利是其他方式难以替代的，也给党和政府提升执政能力、推动执
政风格的开放带来了全新的模式。 晚报首席记者 张锡磊

今年春节后的一天，一名网友抱着试试
看的态度，在人民网地方领导留言板上反映
说，他是一名农民工，鲁山县人大常委会主任
辛根义拖欠了他的工资，一直没有讨回。

让他没想到的是，他发布留言没几天，就
有鲁山县政府有关部门人员找他们协调，很
快就讨回了拖欠的工资。4月9日上网时，这
名网友还看到了平顶山市委书记赵倾霖对他
反映的问题的回复。赵倾霖看到留言后，作
出批示，让平顶山市副市长邢文杰了解督促
此事。邢文杰接到批示后，立即安排有关科
室调查了解情况，并做出了“鲁山县农民工反
映的问题属合同纠纷”的调查结论，并督促有
关部门进行协调。

网友“123”今年 2月 20日在人民网上发
帖称：在平顶山去宝丰的客车上，小偷成群结
伙，肆无忌惮，猖狂之极。曾经打 12345反映
过，但收效不大，每次路过这里我们都是提心
吊胆的，希望赵书记为民做主。

4月 8日，他的留言得到了赵倾霖的回
复。回复中称：平顶山公安局接到批示后，认
真研究了网民反映的问题，以平宝公交线路
和新华区滍阳镇为重点，严厉打击行窃犯罪
行为。从2月28日到3月15日在全市公安机
关开展“公交反扒”专项行动，行动开展以来，
已出动警力 83人次，车辆 45台次，摸排线索
30条，共抓获犯罪嫌疑人10名。平顶山市公
安局积极协调公交公司等相关部门，在平宝
公交线路等发案相对较多的营运线路上，对
全线营运车辆安装录像监控设施，方便调查
取证，对犯罪分子及时进行有力打击。市公
安局还组成 3个督察小组，实地督导检查“公
交反扒”专项行动开展情况。

平顶山市委办公室工作人员称，赵倾霖
已是第4次答复网友留言，前3次集中答复网
友留言的时间分别在2008年10月23日、2008
年 10月 31日和 2009年的 3月 25日。4次共
回复网友留言30条。

在河南省地市“一把手”中，浏览网络，从
网络上了解百姓需求和亟须解决的问题，寻
找突破口解决的，不止平顶山市委书记一人，
省委常委、洛阳市委书记连维良，许昌市市长
李亚都多次在网上答复网友的留言。

3月 23日，一名网友在给连维良的留言
中说：我是一名洛阳市民，世界邮展就要在咱
们洛阳开幕了，全市都在为开好这一盛会进
行着充分准备，但是有些方面做得不尽如人
意。在涧西区中州西路（101电车路线）太原
路口到谷水这么长的路段里，路两旁没有一
处免费公厕，外地游客如果刚巧走到这一路
段要如厕该如何是好？

4月 3日，一篇《洛阳市人民政府关于市
区公厕管理的情况说明》贴到了网上，《情况
说明》中称：接网友反映的问题后，市政府高
度重视，责成涧西区政府调查处理。现将有
关情况说明如下：根据环卫设施建设标准的
相关规定，涧西区在中州西路（太原路到谷水
路段）两侧设有免费水冲公厕 4座，分别为交
警三大队公厕、华山路公厕、一拖休闲广场公

厕、郑州路公厕；同时，沿线设置了3座环保移
动公厕，分别为洛轴门口公厕、一拖门口公
厕、汉口路公厕，每座公厕均安装有 2~3个指
示牌，以方便市民或游客使用。

而对于连维良来说，回复网友留言已不
是第一次了，仅今年 3月份，就针对网友留言
做了3次回复。

在网络上，踊跃答复网友留言的还有许
昌市市长李亚，李亚可以说是一位资深网民，
几乎每天都要关注人民网上有关许昌市的留
言。从去年 11月到现在，对网友留言已进行
了5次回复。

网友“感谢”对于李亚的反应速度之快深
有感触，他说，去年11月20日，他发了一篇名
为“前进路与毓秀路交叉口经常堵车”的帖
子，11月21日，李亚就看到了这个帖子，并作
出批示，许昌市公安局接到批示后，迅速组织
有关人员进行了实地勘察，并制定了安排民
警在高峰期现场执勤、压缩路边停车场面积
等措施，仅用3天时间就解决了这一路口的拥
堵问题。

平顶山市一名网友看到赵倾霖答复网友
的留言后，希望市委书记能经常光顾当地的
论坛，并答复网友留言，形成与网友交流、制
定政府有关部门答复网友留言的长效机制。

对于网友的这一渴盼，洛阳早在 2006年
就已实现，今年洛阳两会前，资深网友当选人
大代表和政协委员，再次显现洛阳“网络问
政”的领跑地位。而造就洛阳“网络问政”
领跑地位的正是连维良。2006年 6月，洛阳
市政府网站新增了“连线政府”板块，下设
78个版面，与全市所有“条条块块”(政府部
门)相对应。此前的 5月 26日，洛阳市政府
办公室发出通知，要求“各级各部门要指定
专人每天登录市政府网站“连线政府”栏
目，及时办理和回复群众的有关投诉、意见和
建议。换句话说：政府部门不但必须当网民，
还必须当版主。

对于各个部门回复网友留言，在洛阳也
有着严格规定，以“反映即受理，受理即跟踪，
问题有落实，件件有反馈，有理能解决，误会

能消除，无理得解释”为原则，在5个工作日内
予以在线回复。遇到比较复杂的问题，经领
导批准，在15个工作日内予以答复。

洛阳市政府信息中心工作人员说，这项工
作已经列入了政府部门绩效考核办法，如果被
记差错，是要跟全部门人员的津贴挂钩的。

在洛阳，一个帖子的办理流程大致是这
样的：由洛阳市政府信息中心的3名工作人员
收集、汇总，发至相关局委调查办理，涉及面
广、影响较大的事件以及网友对处理情况不
满意的，编入“网民反映问题办理情况周报”，
送达连维良，每到周末，他要用一个专门的箱
子把一大摞周报带回家。

洛阳市政府信息中心工作人员还表示，在
洛阳市委、市政府的授意下，他们中心在洛阳信
息港开辟了回帖专栏——连线网民，该栏目将
重点答复洛阳市网民和外地网民在洛阳市政府
网站、洛阳信息港和大河网论坛上有关洛阳市
的问题。人民网地方领导留言板网友留言从去
年开始也已成为他们搜集、汇总的重点。

“答复网友留言这种方式很好，使百姓
与政府之间达到了无障碍交流。”一名叫

“我为鹰城骄傲”的平顶山网友说，“我第一
次看到我们的赵倾霖书记给网民的回复
时，很激动，赵书记是我们的好书记，工作
很务实，很关注民生，我们很感谢书记在百
忙中给我们回复。”

网友“滑翔机”也称，“您真是平顶山的
好书记，没有让网友们失望，希望您以后能
多多上网，解答网友们提出的问题。”

答复网友留言，地市“一把手”们收获
的不仅仅是这些，实施“答复网友留言”近
3年的洛阳已经显现出效果。

洛阳市一个可供参考的数字显示：在
2006年前，洛阳市信访数量在全省排名总
是一、二位，2007年降到了第九位，得到国
家信访局的肯定。

民意在网络上的畅通反过来也增强了
网民对洛阳这座古城的感情，加强了维护
洛阳城市形象的自觉性。当 CCTV 举办

“倾国倾城”电视活动、评选最值得向世界
推荐的中国名城时，洛阳一举拿下了网络
投票第一名。

按照洛阳市一位政府官员的话说，很
多网民素质非常高，参政议政的意识比较
强，有能力，有见解，有热情，对党政机关的
工作、对洛阳的发展提出了许多很好的意
见和建议，成为党委、政府决策的重要依
据。目前，洛阳市委、市政府的很多决策来
自于网民，或来自于对网民建议的进一步
调查和研究。

清华大学新闻与传播学院教授刘建
明认为，互联网维护公众的权利是其他
方式难以替代的，也给党和政府提升执政
能力、推动执政风格的开放带来全新模
式。在网络传播时代，公众使用网络表达，
不受审查，没有传统媒体那种严格的把关，
可以毫无顾忌地直接、全面、方便地把自己
的想法向官员们诉说，这是公众参政的最
好形式，也是政府求之不得的执政资源。
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市委书记回复网友留言，帮农民工讨回工钱

市长回复留言神速，仅用3天就解决了网友反映的问题

洛阳在2006年就已实现与网友交流、制定政府有关部门答
复网友留言的机制

“网络问政”之收获

增强了网民对洛阳的感情，加强了大家维护洛阳城市
形象的自觉性
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“人民网地方领导留言板”截屏图


